
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

12 августа 2024 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 Семье погибшего на спецоперации добровольца Альберта Федосеева вручили 
орден Мужества 

 В столицу Таймыра вновь прибудут корабли Северного флота 

 Росатом планирует в 2024 году организовать экспериментальный рейс по Енисею 
до порта Дудинка 

 Глава Таймыра встретился с руководителем Управления Россельхознадзора  
2. СМИ о городе Дудинке: 

 Дудинцы отпраздновали День коренных народов мира 

 Дудинцы отметили Всероссийский День физкультурника 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР: 

 В Норильске отключили отопление раньше срока, общественник доказал это  
4. СМИ о Красноярском крае и СФО: 

 Губернатору края доложили о готовности школ к началу учебного года 

 Красноярский край собрал больше 13 млн рублей для помощи жителям Курской 
области 

 Мошенники создали поддельный сайт Минобороны РФ для фишинга 

 В Красноярском крае с начала года больше тысячи человек заразились ВИЧ 
5. СМИ о России: 

 Путин: Киевскому режиму не удалось "посеять рознь и раздоры" в российском 
обществе 

 Шойгу: власти Украины показали свое уродливое лицо 

 Выделенную правительством помощь куряне смогут оформить через Госуслуги 

 Зарплаты учителей и врачей в разных регионах отличаются в 5 раз 

 Россияне стали разрывать договоры с провайдерами из-за проблем с YouTube 

 Пропаганда не смогла изменить репродуктивные установки россиян. Население РФ 
стало более лояльно относиться к бездетным бракам 

6. Разное: 

 Победа требует долгой воли 
7. Курс валют  
8. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ о Таймыре 
 

Семье погибшего на спецоперации добровольца Альберта Федосеева вручили орден 
Мужества 

В кинодосуговом центре «Арктика» состоялась торжественная церемония вручения 
ордена Мужества семье погибшего Альберта Федосеева, которым он награжден посмертно. 
Участник специальной военной операции погиб при выполнении воинского долга в городе 
Кременная Луганской области 24 декабря 2023 года. 

На награждении присутствовали глава Таймыра Алексей Членов, его заместители по 
профильным направлениям, представители городской администрации, ведомственных и 
силовых структур, волонтеры «Таймыр-воинам Донбасса», юнармейцы, почетные граждане 
Таймыра, а также тетя, сестра и мать героя. 

«Указом Президента Российской Федерации от 10 мая 2024 года за самоотверженность, 
мужество и отвагу наградить Федосеева Альберта Сергеевича орденом Мужества 
посмертно», - зачитала слова из письма к Указу Президента России ведущая мероприятия 
Ольга Сундукова. 

«Потери – это всегда очень прискорбно, но когда гибнут молодые парни, то это 
прискорбно вдвойне. Альберт действительно погиб геройски, защищая нашу Родину и всех 
жителей России ценой своей жизни. Он навсегда останется в наших сердцах, как и все парни, 
которые отдали свои жизни за будущее нашей страны», - отметил глава района Алексей 
Членов и вручил государственную награду матери героя Людмиле Петровне Поротовой. 

«Таймыр» 
 

В столицу Таймыра вновь прибудут корабли Северного флота 
Моряки-североморцы традиционно примут участие в патриотических, культурных и 

спортивных мероприятиях. 
13 августа корабли Северного флота России в составе большого противолодочного 

корабля «Вице-адмирал Кулаков» и большого десантного корабля «Александр Отраковский» 
вновь прибудут на территорию заполярной столицы. 

Насыщенная программа пребывания североморцев включает в себя проведение 
традиционного турнира по хоккею с шайбой «Кубок северных городов», военно-спортивных 
юнармейских игр «Арктика-2024», выступление артистов ансамбля песни и пляски Северного 
флота, товарищеские встречи по футболу, баскетболу, волейболу и кёрлингу, высадку 
деревьев в рамках всероссийской акции «Сад памяти», посвящение ребят в ряды 
юнармейцев на военных кораблях и другое. 

Кроме того, жители и гости Таймыра по сложившейся традиции смогут с экскурсией 
посетить прибывшие корабли. Вход будет свободный. О времени посещения будет сообщено 
дополнительно. 

«Заполярная правда» 
 

Росатом планирует в 2024 году организовать экспериментальный рейс по Енисею до 
порта Дудинка 

Росатом планирует в 2024 году организовать экспериментальный рейс: по Енисею до 
порта Дудинка будет доставлена партия контейнеров, которые затем будут перегружены на 
судно арктического класса и отправлены по Северному морскому пути в страны АТР. 

Об этом в ходе II форума «Арктика ‒ Регионы» рассказал специальный представитель ГК 
«Росатом» по вопросам развития Арктики, заместитель председателя государственной 
комиссии по развитию Арктики Владимир Панов, передает корреспондент ИАА «ПортНьюс». 

По мнению эксперта, тема развития речных транспортных коридоров с выходом на СМП 
является особой. 

«Мы сейчас к этому вопросу относимся с осторожным оптимизмом, потому что 
потенциал большой, но реализация сложная. Речная инфраструктура очень длительное 
время не получала инвестиций. Надеюсь, в этом году у нас получится отправить пилотную 
партию, перевезенную по Енисею до порта Дудинка. Этот рейс очень важен, он должен 
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показать все узкие места. Потому что одно дело провести единичное судно и совсем 
другое — масштабировать эту работу», — сказал Владимир Панов. 

По его словам, если опыт окажется успешным и эффективным с точки зрения экономики, 
то корпорация будет просить правительство поддержать дальнейшую работу в данном 
направлении. 

PortNews 
 

Глава Таймыра Алексей Членов встретился с руководителем Управления 
Россельхознадзора Валентином Филимохиным 

Сегодня глава Таймыра Алексей Членов встретился с руководителем Управления 
Россельхознадзора по Красноярскому краю Валентином Филимохиным. 

На встрече были рассмотрены актуальные вопросы обеспечения поставок качественной 
и безопасной продукции в социальные учреждения района, соблюдения требований 
законодательства РФ предприятиями общественного питания, осуществление 
муниципального земельного контроля. 

Кроме того, стороны обсудили вопросы соблюдения хозяйствующими субъектами 
требований ветеринарного законодательства при вылове водных биологических ресурсов. 
Также руководитель Управления Россельхознадзора обратил внимание на необходимость 
маркирования и учета животных в оленеводческих хозяйствах в Федеральной 
государственной информационной системе «Хорриот» для обеспечения благополучной 
эпизоотической обстановки. 

По итогам встречи была достигнута договоренность о тесном взаимодействии для 
решения вышеперечисленных вопросов. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинцы отпраздновали День коренных народов мира 

Торжества, посвященные празднованию международного Дня коренных народов мира, 
прошли в Дудинке в субботу, 10 августа. В этот день в учреждениях культуры и на открытых 
площадках города вниманию жителей и гостей Дудинки была предложена насыщенная 
программа. 

Праздник начался с зажжения «Огня дружбы» на территории этнического стойбища 
«Таймырская Ойкумена». Отсюда был дан старт праздничному шествию с участием 
представителей коренных народов Таймыра. В колонне шли старейшины пяти коренных 
этносов, дети, молодежь, представители городской и районной администраций, творческой 
интеллигенции Дудинки. 

Дальнейшее празднование развернулось на площади «Притяжение Таймыра». В рамках 
концертной программы представителей коренных народов приветствовал глава Таймырского 
муниципального района Алексей Членов. Алексей Викторович выразил благодарность 
промысловикам, оленеводам, рыбакам и всем жителям северного полуострова, и пожелал 
крепкого здоровья, больших достижений, счастья и любви. Официальную часть мероприятия, 
во время которой чествовали жителей Дудинки и Таймыра, дополнили выступления местных 
артистов. Настроение зрителям создавали: хор долганской песни «Арадуой», солисты — 
Наталья Филипповская, Анжела Портнова, Сергей Сигуней, Влад Вэнго, Виктория Столыпина, 
Елена Косолапова, Марина Жаркова, Марианна Михайлова и танцевальный коллектив 
«Ритм» из поселка Носок. 

Также на территории общественного пространства проходила ярмарка продукции 
волонтерского движения «Своих не бросаем» и мастер-классы по плетению маскировочных 
сетей от группы «Таймыр — воинам Донбасса». Проверить выносливость, меткость и 
ловкость все желающие могли на площадке по национальным видам спорта. В чумах 
этнического подворья горожан встречали радушные хозяйки, которые угощали всех 
желающих блюдами национальной кухни. Ощутить гостеприимство коренных жителей 
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полуострова можно было и на территории художественно-этнографического комплекса 
«Таймырская Ойкумена». 

Еще одной площадкой празднования стал Таймырский краеведческий музей. Здесь все 
желающие могли ознакомиться с виртуальными выставками в формате «оживших полотен», 
поучаствовать в мастер-классах и посоревноваться в национальных видах спорта. Важной 
частью праздника стала выставка изделий резьбы по кости «Кружева Таймыра», 
посвященная 65-летию мастера Олега Марченко. Дополнительно в музее проводились 
бесплатные экскурсии, где гости могли ознакомиться с экспонатами, рассказывающими о 
жизни и культуре коренных народов. 

 
Дудинцы отметили Всероссийский День физкультурника 

Праздник профессионалов и любителей спорта прошел на площади у ледовой арены 
«Таймыр» в воскресенье, 11 августа. Программу дня традиционно открыла торжественная 
церемония награждения лучших тренеров и спортсменов Дудинки и Таймыра. 

Наград Министерства спорта Красноярского края были удостоены два сотрудника 
Спортивной школы по национальным видам спорта им. А. Г. Кизима. Тренер-преподаватель 
по северному многоборью Иван Антонов получил Почетную грамоту, а заместитель 
директора по учебно-воспитательной работе по национальным видам спорта Владимир 
Щелконогов был награжден Благодарственным письмом. 

Почетной грамотой Главы Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
поощрены главный специалист отдела молодежной политики и спорта администрации города 
Дудинки Илья Аксютин и тренер по греко-римской борьбе Спортивной школы им. А. Г. Кизима 
Юрий Солодовник. Анна Чуднова, ведущий специалист отдела по спорту Управления по 
делам молодежи, семейной политике и спорту Администрации ТДНМР, награждена 
Благодарственным письмом Главы Таймыра. 

Благодарственным письмом Администрации города Дудинки отмечены спортсмены 
Анастасия Собко, Павел Чесноков, Анастасия Тарасенко и Анастасия Яковлева. 

Помимо этого, заслуженные награды вручили победителям и призерам соревнований по 
мини-футболу «Футбол против наркотиков» и баскетболу «Оранжевый мяч», проходивших в 
преддверии Дня физкультурника. Помимо чествования спортсменов и работников физической 
культуры и спорта, в этот день возле ледовой арены проходило множество состязаний, как 
для детей, так и для взрослых. Для самых маленьких жителей работала площадка с 
надувными аттракционами, было организовано фигурное вождение детских велосипедов и 
самокатов. Молодежь соревновалась в армрестлинге, прыжках в длину, поднятии гири и 
наклонах вперед на гимнастической скамье, бросках мяча в баскетбольное кольцо, 
национальных видах спорта и игре в городки. Люди с ограниченными возможностями 
здоровья принимали участие в бочче — спортивной игре на точность, похожей на боулинг. 
Успехом среди горожан также пользовались площадки по хоккею с мячом, спидкубингу и 
лечебному самомассажу. Также в рамках праздника состоялась массовая семейная эстафета 
«Мама, папа + супергерой». 

Участники спортивных состязаний в День физкультурника получили заряд бодрости и 
хорошего настроения, а победители и призеры — заслуженные награды. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
На севере Красноярского края отключили отопление раньше срока, общественник 
доказал это 

В Норильске отключили отопление 13 июня 2024 года, при этом температура на улице 
еще была низкой, так как это северная территория. Общественный деятель Руслан 
Абдуллаев доказал незаконность такого отключения. 

Выяснялось, что администрация Норильска издала нормативный правовой акт об 
окончании отопительного сезона, несмотря на протесты жителей. Прокуратура города и 
краевая прокуратура признали это решение незаконным, но недавно городская прокуратура 
вновь узаконила его. 
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Прокуратура города вновь узаконивает незаконное решение, способствует 
халатности чиновников, покрывает злоупотребление должностными полномочиями. Это при 
том, что жилищно-коммунальное хозяйство в городе и так находится в плачевном состоянии, 
но вместо контроля и надлежащих, действенных мер прокурорского реагирования, мы 
получаем очередное попустительство, халатность и содействие незаконным решениям – т.е. 
очередное процессуальное мошенничество, — считает Абдуллаев.  

Жалобы за недополученное тепло в Норильске повторно направлены в прокуратуру, СК 
и Министерство тарифной политики. 

Сибновости 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Губернатору края доложили о готовности школ к началу учебного года 
В новом учебном году в школы края пойдут более 375 тысяч детей, среди них 35,5 

тысячи первоклассников. О том, как идет подготовка школ к началу учебного года, доложили 
губернатору края Михаилу Котюкову на президиуме Правительства. 

Министр образования края Светлана Маковская рассказала, что на 9 августа, 
муниципальные комиссии уже приняли 576 школ. Всего же в крае к проверке предъявлено 
1013 школ. 

На подготовку к новому учебному году из бюджетов всех уровней было выделено более 
4,5 млрд рублей. Так, федеральные средства были направлены на ремонт спортзалов. 
Благодаря краевому бюджету школы, в частности, приобрели более 1,8 млн экземпляров 
учебников. В итоге с учетом новых поступлений и имеющихся фондов все учащиеся школ 
края обеспечены бесплатными учебниками по обязательным для изучения предметам. 

За счет региона провели капремонт и реконструкцию зданий школ, модернизацию 
пищеблоков, инженерно-техническое оснащение. Ремонтные работы велись в зданиях более 
500 школ. 

«С нового учебного года в школьной программе ряд нововведений. Одним из 
обязательных предметов с 1-го по 9-й класс должен стать “Труд (технология)”. Также с 8-го по 
11-й класс должен быть введён предмет “Основы безопасности и защиты Родины”, который 
расширит “Основы безопасности жизнедеятельности”. Оснащение классов, которые 
предназначены для этих дисциплин, требует особо пристального внимания с нашей стороны. 
Считаю, необходимо подготовить специальную программу, которая бы позволила нам 
наполнить данные школьные помещения необходимым оборудованием и инвентарем», — 
сказал Михаил Котюков. 

…Помимо этого, в рамках нацпроекта «Образование» 39 школ оснащены оборудованием 
для внедрения цифровой образовательной среды, обновляется материально-техническая 
база 6 школ, реализующих адаптированные образовательные программы, для 579 школ 
закуплены государственные символы Российской Федерации, в 23 школах дополнительно 
создано 5 056 новых мест для дополнительного образования. 

Что касается подвоза детей к школам, то для этих целей будут использовать 740 
школьных автобусов. Подвоз будет осуществляться в 50 муниципальных образованиях края. 
Также в 2024 году из федерального бюджета краю выделены средства на приобретение 
дополнительных 50 школьных автобусов. 

НИА Красноярск 
 

Красноярский край собрал больше 13 млн рублей для помощи жителям Курской 
области 

Жители Красноярского края собрали 13 млн и 98 тысяч рублей для помощи жителям 
Курской области, сообщили в красноярском отделении Российского Красного Креста. 
Напомним, сбор был открыт губернатором региона Михаилом Котюковым 8 августа. 

Средства разделят на две части. Первая пойдет на обеспечение пунктов временного 
размещения. Так, удастся купить дефицитные товары для детей: питание, игры, канцелярские 
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товары и другое. Помимо того, закупят дизельные и бензиновые генераторы, 
сухпайки, бытовые наборы, постельные принадлежности. Товары доставят из Москвы. 

Вторая часть средств направится на ликвидацию последствий. Сейчас правительство 
региона работает с представителями органов власти Курской области. Также участие 
принимает Российский Красный Крест. 

Прочитать отчеты о тратах можно на официальном сайте некоммерческой организации 
redcross24.ru. Сейчас сбор средств продолжается. 

newslab 
 

Мошенники создали поддельный сайт Минобороны РФ для фишинга 
На почту военным приходят сообщения о якобы обновлении расчётных листков или об 

оформлении военной ипотеки. Их рассылают мошенники, сообщает краевая прокуратура. 
После перехода по предложенной ссылке на устройство устанавливается вредоносное 

ПО, позволяющее получить полный доступ к возможностям телефона, в том числе 
геоданным. Скачиваются номера, пароли, фото и видео, а также иная личная информация. 

«После получения полного доступа к персональным данным со счетов человека 
злоумышленники похищают все деньги и даже оформляют кредиты на доверчивых граждан. 
Так что не переходите по неизвестным ссылкам, не перезванивайте по сомнительным 
номерам. 

Даже если ссылка кажется надёжной, а телефон верным, всегда сверяйте адреса с 
доменными именами официальных сайтов организаций, а номера проверяйте в официальных 
справочниках», - подчёркивают в прокуратуре. 

Добавим, что по данным ведомства с начала года жертвами интернет-преступников 
стали 8080 жителей края (161 человек за последнюю неделю). Причинённый ущерб — 2 млрд 
рублей (плюс 51 млн только за последние семь дней). 

«Заполярная правда» 
 

В Красноярском крае с начала года больше тысячи человек заразились ВИЧ 
В Красноярском крае с начала года зарегистрировали более тысячи новых случаев 

заболевания ВИЧ-инфекцией. Об этом сообщает краевой Роспотребнадзор. 
В ведомстве напомнили, что заражение нередко связано с необдуманным поведением. 

Для профилактики ВИЧ-инфекции специалисты рекомендуют: избегать беспорядочных и 
случайных половых связей; при любом половом контакте использовать средства защиты;   
отказаться от употребления наркотических веществ; перед процедурами маникюра, 
педикюра, пирсинга и татуажа проверять, выполнены ли требования по стерилизации и 
дезинфекции. 

Напомним, ранее сообщалось, что всего в регионе проживает 25 тыс. человек с ВИЧ-
инфекцией. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: Киевскому режиму не удалось "посеять рознь и раздоры" в российском 
обществе 

В понедельник, 12 августа, Владимир Путин провел оперативное совещание по ситуации 
в приграничных с Украиной областях. Руководители силовых ведомств, члены правительства. 
Губернаторы Белгородской и Брянской областей, врио губернатора Курской области, а также 
первый вице-премьер Денис Мантуров, которому президент поручил координировать работу 
гражданских ведомств по ситуации в Курской области, выступили с докладами по видеосвязи. 
"Главная задача стоит, безусловно, перед министерством обороны: выдавить, выбить 
противника с нашей территории и совместно с пограничной службой обеспечить надежное 
прикрытие госграниц", - заявил Владимир Путин, открывая совещание. Он добавил, что ФСБ 
совместно с Росгвардией должна обеспечить режим контртеррористической операции и 
"эффективную борьбу с диверсионно-разведывательными группами противника". Путин 
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поручил гражданским ведомствам обеспечить полное снабжение всех военных и силовых 
структур, задействованных в операции, в том числе это касается сфер промышленности, 
транспорта, строительного комплекса, медицины. Он добавил, что основное направление 
работы - поддержка людей, которые нуждаются в помощи и защите. 

Путин уверен, что вооруженная провокация Киева на российско-украинской границе 
направлена на усиление его позиций на будущих переговорах. "Теперь ясно, почему киевский 
режим отказывался от наших предложений вернуться к мирному плану урегулирования", - 
отметил он. Но, очевидно, что в условиях, когда ВСУ атакуют гражданских, переговоры 
бессмысленны. "О каких переговорах вообще может идти речь с людьми, которые без 
разбору наносят удары по мирным людям, по гражданской инфраструктуре либо пытаются 
создать угрозы для объектов ядерной энергетики?" - возмутился российский президент. Путин 
также заявил, что целью нападения ВСУ на Курскую область является попытка остановить 
наступление российских военных в Донбассе и Новороссии. Но, по его словам, войска РФ 
продвигаются вперед по всей линии боевого соприкосновения. "Темпы наступательных 
операций российских Вооруженных сил, добровольцев, ветеранов не только не снизились, а 
наоборот, увеличились в полтора раза", - указал он. 

Еще одна цель киевского режима - посеять рознь, раздоры в российском обществе, 
запугать людей, разрушить единство и сплоченность российского общества. "То есть нанести 
удар по внутриполитической ситуации. Но и здесь ответ со стороны граждан России уже есть. 
Это единодушная поддержка всех, кто попал в беду", - сказал он. Больше стало и тех, кто 
готов, по словам президента, "присоединиться к нашим мужчинам, к бойцам, которые 
героически с оружием в руках защищают Россию. "Количество желающих заключить 
контракты с министерством обороны в последние дни увеличилось", - сообщил он. 

По словам президента, "главари киевского режима не только совершают преступление 
против российского народа, но, по сути, встали на путь истребления самих украинцев". Путин 
сообщил, что потери Украины, в том числе среди наиболее боеспособных подразделений, 
"драматически увеличиваются". "Противник, безусловно, получит достойный ответ, а все 
цели, стоящие перед нами, вне всяких сомнений, будут достигнуты", - заверил глава 
государства. 

После президента выступили руководители трех приграничных регионов. Ситуация в 
Брянской области стабильная, но ВСУ обстреливают мирных жителей. "Хочу отметить, что за 
последнее время мы видим, как они все больше и больше начинают обстреливать мирное 
население. Если взять даже буквально предыдущий день, девятое: из 22 обстрелов 11 было 
по мирным жителям, по населению, которое там проживает, по домам, по машинам, по 
автобусам", - сообщил глава региона Александр Богомаз. В области людей пока не отселяем. 
"Наш силовой блок анализирует ту ситуацию, которая там происходит, и мы принимаем 
общее решение, что пока еще отселять нам не нужно", - считает руководитель региона. 

Путин в ответ поручил ему быть готовым к тому, что обстановка в регионе может 
измениться в худшую сторону и принять все необходимые меры. "Очевидным является то, 
что противник будет пытаться и дальше дестабилизировать ситуацию в приграничной зоне с 
целью раскачать внутриполитическую ситуацию в нашей стране", - отметил президент. "Если 
сегодня в Брянской области относительно спокойно, это не значит, что завтра там сохранится 
такая же обстановка. Я вас прошу самым внимательным образом к этому отнестись вместе с 
силовыми структурами, штабом, который создается по линии ФСБ России при поддержке 
Росгвардии", - добавил он. Путин призвал губернатора заблаговременно обсудить с МЧС 
подготовку к любому развитию ситуации. 

Обстановка в приграничных районах Белгородской области в последнее время резко 
ухудшилась и возросло количество обстрелов ВСУ, сообщил губернатор Вячеслав Гладков. 
"Резко растет в 2024 году количество разрушений, повреждений. Жилья в целом у нас за два 
с половиной года пострадало более 30 тысяч домов и квартир. Сейчас мы восстановили 25 
тысяч, но, к сожалению, обстановка вдоль границы не позволяет нам активно это делать", - 
рассказал он. Гладков также сообщил, что самая тяжелая ситуация в Белгородской области 
складывается в Шебекинском округе. "Это 38 тысяч человек город и 85 тысяч (человек) округ", 
- доложил он. По его информации, в 2024 году там ранено почти 300 человек, 36 человек 
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погибли. "В день мы имеем от трех до пяти атак в основном из ствольной артиллерии и 
РСЗО, три-пять домов мы получаем повреждения, практически полностью окна, кровля", - 
сообщил Гладков. "Полной информации нет, но, по нашим расчетам, порядка 50-70 
процентов города Шебекино на сегодняшний день покинули территорию, и социальная 
напряженность в Шебекино растет, потому что главное, что мы не можем дать гарантию 
безопасности, обеспечить", - констатировал он. 

Губернатор также поднял проблему с выплатами ипотеки за жилье, которое оказалось 
разрушенным. "Мне кажется, было бы справедливо списывать ипотеку с последующим 
предоставлением жилья по тем программам, которые сейчас реализуются", - сказал Гладков. 
Путин попросил оформить предложения на этот счет. Он также попросил отреагировать на 
ситуацию Дениса Мантурова. "По Курской области, относительно моратория на выплату 
ипотеки, потребительских кредитов, все банки уже взяли в работу. Это касается и Сбербанка, 
и ВТБ, и всех других банковских учреждений… Мы также оперативно отработаем и по 
Белгородской области", - заметил первый вице-премьер. "Надо обязательно это сделать", - 
поручил глава государства. Вице-премьер Марат Хуснуллин в свою очередь предложил 
распространить мораторий на выплату ипотеки и на Брянскую область, если в этом возникнет 
необходимость. 

Врио губернатора Курской области Алексей Смирнов рассказал, что под контролем 
противника в Курской области находятся 28 пунктов, глубина проникновения - 12 км, ширина - 
40 км. В этих населенных пунктах проживает 2000 человек, о судьбе которых ничего не 
известно. Путин в свою очередь попросил Смирнова акцентировать доклад на социальной 
ситуации в регионе, по оперативной военной обстановке - доложат представители силовых 
ведомств. 

"Погибших гражданских лиц - 12, раненых - 121, в том числе 10 детей, - рассказал 
Смирнов. - Круглосуточно работает кол-центр, и все возможные наши точки получения 
информации письменные, в администрации - приемные, за это время поступило 35 тысяч 
обращений граждан". "Мы осуществляем выплаты по 10 тысяч рублей, средства получили, на 
сегодня данные средства получены 2100 гражданами, хотя подано заявлений 46 700. 
Работали с минцифры, с сегодняшнего утра сможем в автоматическом режиме перечислять 
тысяче заявлений в час, поэтому проблему эту закрываем", - доложил он. 

Одна из главных проблем - эвакуация гражданского населения приграничных районов. 
"Восьмого числа приступили (к эвакуации. - Прим. "РГ") все шесть приграничных районов и 
два района - Большесолдатский, Льговский - прибавились. Итого это 180 тысяч человек. 
Выехали на сегодня и эвакуированы 121 тысяча, по 59 тысячам работа продолжается", - 
рассказал он. Сейчас в регионах России развернуто 106 пунктов временного размещения, в 
которых находятся 7,5 тысячи человек из Курской области. В самом регионе строятся 90 
взводно-опорных пунктов по заданию минобороны. "Туда привлекается 350 единиц техники и 
задействовано до пяти тысяч строителей", - также доложил Смирнов. Он также обратил 
внимание, что ВСУ применили химическое оружие в Беловском районе: бригада "Россетей" 
попала под обстрел, причем снаряды были с химическим оружием. "Укрылись в РОВД, все 
живы, но отравление у сотрудников полиции и у главы сельского совета", - рассказал врио 
губернатора. 

Доклад Смирнова стал последним в открытой части совещания, после чего оно 
продолжилось в закрытом для прессы режиме. 

Российская газета 
 

Шойгу: власти Украины показали свое уродливое лицо 
Секретарь Совета безопасности России Сергей Шойгу назвал Украину "тревожным" 

соседом, который "в очередной раз показал свое уродливое лицо". Об этом он заявил на 
встрече со своим белорусским коллегой Александром Вольфовичем в Москве. 

Шойгу отметил, что киевские власти пытаются доказать всему миру, что действуют в 
рамках правового поля, но это "ни для кого не может быть нормальным". 

Говоря о ситуации в Курской области, секретарь СБ РФ указал, что украинские войска 
заходят на гражданские объекты, уничтожают мирных граждан, стреляют по гражданским 
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машинам. "Я думаю, что все здравомыслящие люди и страны одинаково оценивают эту 
обстановку", – заявил Шойгу. 

 Секретарь Совета безопасности России Сергей Шойгу назвал Украину "тревожным" 
соседом, который "в очередной раз показал свое уродливое лицо". Об этом он заявил на 
встрече со своим белорусским коллегой Александром Вольфовичем в Москве. 

Шойгу отметил, что киевские власти пытаются доказать всему миру, что действуют в 
рамках правового поля, но это "ни для кого не может быть нормальным". 

Говоря о ситуации в Курской области, секретарь СБ РФ указал, что украинские войска 
заходят на гражданские объекты, уничтожают мирных граждан, стреляют по гражданским 
машинам. "Я думаю, что все здравомыслящие люди и страны одинаково оценивают эту 
обстановку", – заявил Шойгу. 

Со своей стороны, Вольфович подтвердил нацеленность Белоруссии на стратегическое 
партнерство с Россией во всех областях, в том числе в сфере безопасности. 

По словам главы белорусского Совбеза, у двух стран одинаковые взгляды на 
политическую повестку дня, они одинаково оценивают геополитическую обстановку в мире, 
хотят решать проблемы мирным, демократическим путем. Минск и Москва считают, что 
необходимо садиться за стол переговоров и находить консенсус, подчеркнул Вольфович. 

Секретари СБ России и Белоруссии сошлись в оценках конфликта на Украине и 
подтвердили нацеленность на стратегическое партнерство. Шойгу также пообещал 
рассказать коллеге о своей недавней поездке в Иран и Азербайджан, пишет ТАСС. 

После встречи с Вольфовичем Шойгу заявил: "Нам нужно быть плечом к плечу в 
противостоянии Западу, многие операции планируются западными штабами". 

Вести 
 

Выделенную правительством помощь куряне смогут оформить через Госуслуги 
На поддержку жителей Курской области, которые лишились жилья или были вынуждены 

покинуть свои дома, государство уже выделило почти 2 миллиарда рублей. О том, что 
оформить выплаты можно через портал Госуслуг, рассказал премьер Мишустин. Тема 
помощи территориям, пострадавшим от вторжения украинских войск, стала одной из главных 
на совещании главы правительства с заместителями. 

Михаил Мишустин начинает совещание с самого главного сейчас: поддержки жителей 
Курской области. 

Первоочередная задача – обеспечить людей медицинской помощью, говорит премьер. 
Для тех, кто потерял жилье или вынужденно оставил свои дома, по поручению президента 
правительство выделило 1 миллиард 800 миллионов рублей. Помощь можно оформить через 
портал Госуслуг. Работает горячая линия. 

"В Курской области по номеру 122 можно получить справочную информацию и 
проконсультироваться по интересующим вопросам. Для вызова экстренных служб надо 
использовать номер 112. Для этого увеличено количество операторов, подключены 
дополнительные ресурсы для обработки входящих звонков. Необходимо обеспечить 
бесперебойную работу линии, сократить, конечно, время ожидания ответа. Дмитрий Юрьевич, 
прошу держать на личном контроле и в целом следить за тем, как идет информирование 
людей", – распорядился Михаил Мишустин. 

В зоне особого внимания и новые российские регионы. Принято решение об их 
дополнительной поддержке, чтобы обеспечить стабильность энергетической 
инфраструктуры, пострадавшей от массированных обстрелов. 

"Правительство выделило 3 миллиарда рублей на формирование необходимых 
материально-технических резервов в Донецкой и Луганской Народных Республиках, в 
Херсонской и Запорожской областях. Такую же сумму уже направили на эти цели в июле 
месяце. Предоставленные субсидии позволят оперативно проводить обслуживание и ремонт 
критически важного оборудования и в целом помогут повысить надежность и безопасность 
объектов электроэнергетики, чтобы в домах было всегда и тепло, и светло", – 
проинформировал российский премьер. 
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Еще одна важная тема – российско- белорусская интеграция в рамках Союзного 
государства. Обсуждается единый для двух стран полис ОСАГО. 

Автовладельцы уже сейчас могут оформить специальную "синюю карту" – полис 
страхования автогражданской ответственности, действительный и в России, и в Белоруссии. 

"Новым механизмом можно будет воспользоваться с 1 октября текущего года. 
Рассчитываем, что появление еще одного варианта автогражданского страхования облегчит 
поездки в Белоруссию автомобильным транспортом, в том числе для туристов и 
предпринимателей", – сообщил Михаил Мишустин. 

Вести 
 

Зарплаты учителей и врачей в разных регионах отличаются в 5 раз 
До конца 2024 года в России будет разработана новая система оплаты труда 

бюджетников, а с 2025 года ее опробуют в пилотных регионах, сообщил в интервью 
"Российской газете" председатель Федерации независимых профсоюзов России Михаил 
Шмаков. 

Он выделил две ключевые проблемы в сфере оплаты труда в бюджетной сфере: низкий 
размер заработной платы и ее высокая межрегиональная дифференциация. В 2023 году 
разница между средней зарплатой врачей и учителей в самом высокооплачиваемом регионе 
и самом низкооплачиваемом составила 5 и 5,5 раза соответственно. 

"Если посмотреть по данным Росстата, средняя заработная плата врачей в 2023 году 
составила 53 739 рублей в Республике Ингушетия, это самое низкое значение, и 268 806 
рублей в Чукотском автономном округе, то есть в 5 раз больше. Дифференциация по 
заработной плате у учителей составляет 5,5 раза: от 25 959 рублей в Республике Ингушетия 
до 142 692 рублей в Чукотском автономном округе. Такая ситуация приводит к перетоку 
кадров в регионы, где платят высокие зарплаты: Чукотский АО, Ханты-Мансийский АО, 
Москву, Санкт-Петербург", - рассказал Шмаков. 

По его словам, такая разница в зарплатах возникла после отменены единой тарифной 
сетки, обеспечивавшей в бюджетной сфере одинаковый размер вознаграждения за равный 
труд. От нее поэтапно отказались с 2008 года до конца 2010 года, напомнил председатель 
Федерации независимых профсоюзов. Сейчас каждый регион устанавливает системы оплаты 
труда самостоятельно, исходя из своего финансового положения. 

По мнению Шмакова, за работу одинаковой интенсивности в одной и той же профессии 
вне зависимости от региона и места работы люди должны получать примерно одинаковую 
зарплату." Оклад должен быть одинаковый и в Ингушетии, и в Ханты-Мансийске. И зависеть 
он должен от квалификации и сложности труда в конкретной профессии", - подчеркнул он. 

 Финмаркет 
 
Россияне стали разрывать договоры с провайдерами из-за проблем с YouTube 

Россияне начали массово отказываться от услуг интернет-провайдеров из-за проблем в 
работе видеохостинга YouTube. Об этом сообщает газета "Коммерсант". 

По данным журналистов, компания "Ростелесеть", в которую входит свыше 200 
региональных операторов, написала российским чиновникам письмо, в котором 
утверждается, что граждане начали массово расторгать договоры после замедления 
YouTube. Рассылку получили, в частности, министр цифрового развития Максут Шадаев и 
руководитель Роскомнадзора Андрей Липов. Россияне, как объяснили в ассоциации, винят 
компании в том, что видеохостинг не работает на домашнем ПК, у абонентов же мобильной 
связи всё по-прежнему загружается. Поэтому пользователи считают, что виноват домашний 
провайдер и разрывают с ним договор. "Ассоциация малых операторов", в которую входит 
более 120 компаний, отправила в Минцифры и Роскомнадзор аналогичное письмо. 

В "Ростелесети" добавили, что из-за отсутствия официальных заявлений операторы 
попросту не могут объяснить гражданам причины проблем с YouTube. Ассоциация попросила 
Минцифры и Роскомнадзор опубликовать разъяснение на этот счёт. 
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Недавно в Госдуме заявили о желании замедлить скорость работы YouTube в 
России. Уже 1 августа пользователи пожаловались на массовые перебои в работе YouTube. 
Позже зрители заметили, что сервис стал медленнее на 70%. 

Life.ru 
 

Пропаганда не смогла изменить репродуктивные установки россиян. Население РФ 
стало более лояльно относиться к бездетным бракам 

Госпрограммы стимулирования рождаемости в РФ могут столкнуться с новыми 
трудностями в части общественных настроений. В последнее время снижается доля россиян, 
осуждающих сознательную бездетность сограждан. При этом растет доля тех, кто понимает 
стратегию более позднего рождения первых детей в семье из-за груза экономических 
проблем. Поменять репродуктивные установки населения чиновники, похоже, не способны. А 
разовые выплаты материнского капитала и систематическую поддержку семей с детьми 
эксперты считают эффективным инструментом влияния на демографические процессы в 
стране. 

За последнее десятилетие рождаемость в РФ упала почти на 20% и продолжает 
снижаться, несмотря на постоянное увеличение государственной поддержки семей с детьми. 

Сам фактор государственных выплат оказывается, судя по опросам, далеко не на 
первом месте в списке оснований для рождения детей в РФ. 

При этом российское общество становится более лояльным к поздним рождениям детей, 
а также к бездетности. Так, 44% опрошенных положительно относятся к тому, что женщины в 
РФ в среднем рожают первого ребенка в более старшем возрасте, чем это было еще 20–30 
лет назад. Об этом говорят последние опросы фонда «Общественное мнение» (ФОМ). 
Негативно относится к откладыванию рождения детей только каждый третий респондент. При 
этом наиболее высока доля тех, кто поддерживает более поздние первые рождения в 
возрастной группе 18–30 лет – 56% опрошенных. Каждый второй в возрасте 31–45 лет также 
выступает за более поздние рождения первых детей. 

Наиболее же высока доля тех, кто не поддерживает тренд на рождение первых детей в 
более старшем возрасте, отмечается в группе россиян старше 60 лет. Там негативно к этим 
процессам относятся почти 40% опрошенных. 

Большинство россиян считают, что главным мотивом при откладывании рождения детей 
являются экономические причины. К примеру, каждый пятый видит причину откладывания 
рождений в стремлении «встать на ноги и обеспечить себя и ребенка». Еще 18% 
респондентов полагают, что рождения откладываются по карьерным причинам. А 17% 
опрошенных объясняют более поздние рождения бедностью и самыми разными 
материальными проблемами. 

При этом почти две трети населения (64%) РФ отвечают, что без осуждения смотрят на 
людей, которые вообще не хотят иметь детей. Осознанный выбор бездетности осуждает 
лишь каждый четвертый россиянин (25%). При этом лояльное отношение к выбору 
бездетности в целом увеличивается, показывают опросы ФОМ. 

Рассуждая о причинах того, почему некоторые люди вообще не хотят иметь детей, 28% 
россиян полагают, что такие граждане не хотят брать ответственность, при этом 20% 
считают, что нежелание связано с материальными проблемами и бедностью. 

Из недавнего совместного опроса исследовательского холдинга «Ромир» и компании 
«Яков и партнеры» (бывшее подразделение консалтинговой компании McKinsey в РФ) 
следовало, что основным фактором, влияющим на решение о рождении ребенка, являются 
финансовые возможности. «Для респондентов в возрасте 18–19 лет в число главных 
факторов входят также качество образования (25%) и возможность совмещения семейной 
жизни с профессиональной карьерой (25%). А для опрошенных жителей городов-
миллионников, за исключением Москвы и Санкт-Петербурга, вторым по значимости фактором 
является безопасность для ребенка (23%)», – комментировала директор института «Яков и 
партнеры» и соавтор исследования Елена Кузнецова. 

Чем больше у респондентов доходы, тем выше у них желание родить детей, показывают 
социологические опросы. Заметнее всего (с 16 до 23%) доля желающих завести ребенка 
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возрастает при переходе с уровня дохода в 20–80 тыс. руб. в месяц на уровень в 80–120 
тыс. руб. в месяц, сообщают исследователи. Когда уровень дохода превышает 120 тыс. руб. в 
месяц, доля желающих завести ребенка продолжает расти, хотя и не так интенсивно, и 
достигает 26%. Между тем у подавляющего большинства россиян текущие доходы сегодня 
значительно ниже порога 80–120 тыс. руб. в месяц. По официальной статистике, в прошлом 
году текущие доходы у 85% россиян находились в интервале 20–80 тыс. руб. 

Исследование также показало, что наиболее эффективными мерами господдержки, 
нацеленными на повышение рождаемости, являются улучшение условий декретного отпуска 
(35%), повышение доступности и качества медицинской помощи (34%), увеличение 
материнского капитала (33%), тогда как пропаганда многодетной семьи занимает среди всех 
факторов последнее место (18%) (см. «НГ» от 23.06.24). 

Эксперты из Центра макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) также констатировали низкую эффективность государственной демографической 
политики в РФ. Согласно их выводам, никакого перелома негативных демографических 
тенденций, несмотря на прямые выплаты, материнский капитал, льготную ипотеку и 
дополнительные региональные меры, не происходит. 

Действительно, в России продолжает снижаться рождаемость. Так, если в 2012 году на 1 
тыс. человек приходилось 14,7 рождения, то уже в 2022 году – только 8,8 рождения. 

В ЦМАКП, в частности, обращали внимание на рост в России доли домохозяйств, 
которые состоят только из одного человека. С 2002 по 2020 год она увеличилась с 22 до 32%. 
При этом в крупных городах этот рост бездетных и даже неженатых гораздо выше. В Москве 
доля домохозяйств из одного человека выросла за те же два десятка лет с 27 до 52%. А в 
Санкт-Петербурге доля одиночек увеличилась с 24 до 49%. 

В индустриальных регионах России влияние прямых выплат на рождаемость, мягко 
говоря, ограничено, отмечали аналитики ЦМАКП. На рождение детей (особенно второго и 
последующих) в индустриальных регионах крайне негативно влияет закредитованность 
домохозяйств, особенно долгосрочными долгами, тем более в условиях экономической 
турбулентности. В индустриальных регионах доминирует модель – «сперва расплатимся с 
долгами, потом будем рожать», признают в ЦМАКП. 

Эксперты выделяли три главных ограничения в обеспечении демографического 
воспроизводства населения. Первое ограничение – это наличие жилья для создания семьи и 
рождения первого ребенка. Второе препятствие – отсутствие уверенности в «лучшем 
будущем», включая устойчивый доход. Третье препятствие – это стремление завершения 
образования и формирования основы карьеры для обоих родителей. И на все эти три 
препятствия текущие государственные меры демографической политики почти не влияют. 

Сегодня политика российских властей направлена на стимулирование рождаемости, 
считает доцент Финансового университета Ольга Борисова. «В частности, льготы для 
молодых родителей, материнский капитал на первого ребенка, льготная ипотека для 
многодетных семей. Все это стимулирует семьи к рождению детей. Однако, по мнению 
россиян, государственная поддержка является не самым важным фактором, побуждающим 
семьи принять решение о рождении ребенка. Ключевым фактором в принятии решения 
являются финансовые возможности семьи», – указывает она. 

По мнению эксперта, в дальнейшем стимулирование рождаемости должно предполагать 
проведение более гибкой политики по стимулированию рождаемости. «Сегодня мы уже 
видим ряд адресных мер, направленных на поддержку молодых родителей. Однако, согласно 
имеющейся статистике по рождаемости, существующих мер поддержки явно недостаточно», 
– считает Борисова. 

«Что касается политики стимулирования рождаемости, то наиболее эффективным 
средством являются только крупные выплаты на второго ребенка и последующих детей, 
которые при этом не ограничены ипотекой на первичном рынке. И такой подход сработал в 
РФ», – замечает независимый демограф Алексей Ракша. По его мнению, все остальные 
меры, которые будут от этого существенно отличаться – не сработают. «Выплаты на вторых 
детей были рабочим механизмом. Выплаты же на первого ребенка не работают и не 
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стимулируют население к ранним рождениям первых детей. В результате такого подхода 
рождения первых детей не выросли, а вторых – упали», – подчеркивает он. 

Проблема не просто низкой, а падающей рождаемости до сих пор остается актуальной. 
Судя по данным Росстата, снижение числа родившихся в стране фиксируется уже почти 10 
лет. Если, например, в 2015 году в стране родилось более 1,94 млн человек, то по итогам 
2023-го – только 1,26 млн человек. 

Алексей Ракша не видит в происходящих демографических тенденциях чего-то 
экстраординарного. Он напоминает, что в 1995 году в России начался второй 
демографический переход, который выражается в том числе в повышении среднего возраста 
рождения первого ребенка и росте доли детей, рожденных вне брака. «Доля детей, 
рожденных вне брака, стабилизировалась на 20%, что достаточно мало. Однако в последнее 
время доля опять растет из-за пособий по нуждаемости. Возраст рождения первого ребенка в 
РФ – это 26,2 года, что почти самый низкий возраст среди 50 развитых стран», – замечает он. 

Второй демографический переход в России, по его словам, идет медленно. «У нас 
растет бездетность и растет многодетность, тогда как середина (рождение одного-двух 
детей), наоборот, размывается. Но ничего плохого в этом нет», – резюмирует эксперт. 

В то же время помимо расширения мер поддержки для семей с детьми российские 
чиновники также иногда предлагают стимулировать рождаемость или вступление в брак и не 
самыми неоднозначными методами. К примеру, первый зампредседателя думского комитета 
по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства Татьяна Буцкая предложила 
принимать такие законы, которые сделали бы жизнь одиноких россиян финансово 
невыгодной. По мнению Буцкой, это необходимо для того, чтобы сократить число разводов, в 
том числе фиктивных – когда семьи продолжают жить вместе, но получают пособия от 
государства в статусе одиноких семей с детьми. По ее словам, «жить одному в России 
должно стать менее выгодным, чем в семье». 

В июне 2024 года замглавы Минюста Всеволод Вуколов сообщал о разработке в России 
законопроекта, запрещающего идеологию отказа от рождений детей. По его словам, 
законопроекты подготовлены и будут прорабатываться с экспертным сообществом. Он также 
сообщал, что Минюст будет следить за инициативой депутатов. Напомним, в феврале 
прошлого года в Госдуму внесли законопроект о запрете пропаганды идеологии осознанной 
бездетности. Документ пока не прошел и первое чтение. 

Июльский же опрос портала SuperJob о том, как население относится к движению 
активной бездетности, свидетельствовал о разделении общества по этому вопросу. Так, с 
запретом согласились 34% опрошенных. Почти столько же выступили против формальных 
запретов. И каждый третий опрошенный затруднился с оценкой. При этом мужчины чаще 
женщин выступали за запрет движения осознанной бездетности. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Победа требует долгой воли 

События в Курской области всколыхнули страну и вновь актуализировали дискуссию о 
степени включенности общества в дело защиты Родины перед лицом смертельных внешних 
угроз. 

Эта тема задевает многих людей, активно вовлеченных в поддержку армии: стране 
брошен вызов, она борется за собственное выживание, а довольно много наших сограждан 
старательно игнорируют происходящее. В их жизнях нет СВО, нет воюющей армии и 
страшной угрозы для России со стороны Запада. Там по-прежнему модные тусовки, гламур и 
прочие атрибуты довоенной жизни. 
 Кто-то в этом видит даже скрытое предательство – эдакие нерелоцировавшиеся 
релоканты, которым покровительствует часть элит, также не могущие дождаться, когда же это 
все наконец закончится и жизнь вернется в нормальное русло. А самые радикальные 
патриоты и вовсе призывают к тотальной общественной мобилизации, полному переводу 
жизни страны на военные рельсы и запрету любых увеселений для граждан. 
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Самое забавное, что между «невоюющей» и наиболее радикальной 
«воюющей» частями нашего общества есть кое-что общее – представление, что все 
происходящее ненадолго. Первые упорно цепляются за привычную старую жизнь в надежде, 
что вот-вот как-то все устаканится и станет как раньше. Вторые – требующие 
общенационального сверхусилия – убеждены, что если это произойдет, Россия одним 
мощным рывком победит всех врагов, закончит СВО – и опять-таки можно будет спокойно 
строить счастливую мирную жизнь. 
 Через два с половиной года после 21 июня 1941 года перелом в той страшной войне 
уже произошел, позади были Сталинград и Курская битва, и это принесло моральное 
облегчение советскому обществу, продолжавшему воевать и работать в режиме 
запредельного усилия. Спустя два с половиной года после 24 февраля 2022 года, на фоне 
нападения на Курскую область и общего контекста мировых событий, российское общество 
начинает осознавать, что для нас все только начинается: конфликт вокруг Украины вписан в 
общемировое противостояние и глобальный передел, и не стоит надеяться на его 
разрешение до окончательного низвержения Запада с престола мирового господства. 

А из этого следует, что неправы обе стороны. 
Бесполезно пытаться закрыться в кокон старой жизни, игнорируя реальность. В такие 

времена, как нынешние, она все равно тебя так или иначе достанет, и лучше быть к этому 
готовым. Но даже более опасно до предела взвинчивать градус общественной мобилизации – 
просто потому, что его невозможно поддерживать неопределенно долгое время, а 
неизбежный откат в виде общественной усталости и апатии несет с собой очень серьезные 
угрозы стране и ее безопасности. Уже сейчас немало принимающих участие в боевых 
действиях военнослужащих и активно работающих волонтеров признаются в накопившейся 
усталости, в желании вернуться – хотя бы ненадолго – в обыденную мирную жизнь. 

А тем временем события в Курской области показывают, что впереди нас ждет немало 
тяжелых испытаний и вызовов. Сейчас часто можно услышать, что конфликт с Западом 
принял формат войны на истощение, обычно подразумевая, что конкурируют между собой 
ВПК, промышленные потенциалы, финансовые резервы и так далее. Но также подвергаются 
истощению человеческое терпение и упорство – более того, возможно, это самый важный 
ресурс в подобных войнах. 

Возникает вопрос: так что же делать? Есть ли вообще решение для нынешней 
коллизии? И если да, то где его искать? 
 Ответ, разумеется, есть, и даже искать далеко его не нужно – он в нас самих, в нашей 
истории. Просто по понятным причинам, когда мы говорим о войне Запада против нас на 
уничтожение, первой на ум приходит Великая Отечественная. Мы берем ее за образец, и 
именно из нее черпается идея общенационального сверхусилия. Но Россия оказалась 
вовлечена в конфликт, временные и географические рамки которого совершенно не 
определены (уже можно уверенно сказать, что Украиной наше противостояние с Западом не 
ограничится). Значит, нам надо опираться на какие-то иные примеры – благо, их в нашей 
истории тоже хватает. Более того, Россия состоялась как страна и стала именно такой в 
результате процессов, которые требовали от ее народа десятилетних и даже вековых усилий, 
будь то избавление от ордынского ига или освоение Сибири. 

Неслучайно наш народ по праву относится к тем, кого на Востоке называют людьми 
долгой воли. Однако для решения подобных задач от страны требуется не яростное 
сверхусилие, которое возможно поддерживать относительно краткое время, а стабильное 
сосредоточенное упорство. И да – общественная консолидация также необходима. 

Впрочем, с последним становится все лучше и лучше. Это раньше было достаточно 
легко отстраняться от событий, делая вид, что ничего не происходит. Но реальность все 
громче стучится в двери и гламурных барышень, и лощеных хипстеров, и состоятельных 
бизнесменов, и яжематерей, принципиально не интересующихся ничем, кроме своей семьи. В 
этой реальности нашим врагам не важно, каковы наши убеждения, отношение к российской 
власти и СВО. Они просто хотят нас убить – всех. И сделают это, если им предоставить такую 
возможность. 
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Осознание этого все отчетливее проникает в самые аполитичные слои нашего 
общества, пробуждая в людях гражданское самосознание, собранность и готовность внести 
собственный вклад в общее дело. Нападение на Курскую область в этом смысле стало очень 
большой ошибкой наших противников, поскольку заставило очнуться очень многих. Очнуться 
и начать помогать – и мирным гражданам, и армии, которая противостоит врагу уже на 
российской территории. 
 Это и есть та самая мобилизация, которая нужна России не только прямо сейчас, но 
понадобится еще очень долгое время. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.08.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,95 ▲ 1, 96 

EUR 96,69 ▲ 1, 50 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


